
О святителе Николае знают все право-

славные и многие читали его житие и

описание чудес, им совершенных. Но не-

давно удалось узнать больше о его жизни.

Многое открылось при ис-

следовании учеными его чес-

тных мощей в Бари, прове-

денном в ХХ веке. Например,

из жития известно, что свя-

той Николай во времена

язычников был в заключе-

нии. Но упоминается об этом

кратко, поэтому и восприни-

мается это как что-то крат-

кое. Между тем радиологи-

ческое исследование черепа

показало обширное внутрен-

нее костное уплотнение. По

мнению ученых эти измене-

ния вызваны долгим много-

летним влиянием тюремного холода и

сырости. В свою очередь поврежденные

суставы, позвоночник и кости грудной

клетки свидетельствуют о мучениях, кото-

рые перенес Святитель Николай в тюрьме

— его пытали на дыбе. Это открывает нам

святителя Николая как мужественного ис-

поведника за Христа.

Кроме того в древних списках жития свя-

того Николая найдено описание чуда, ко-

торое не встречается в более поздних

текстах — "Деяние о подати".

Святитель спас родную Ликию от непо-

сильного налога, который вверг народ в

страшную нищету. Он поехал в Констан-

тинополь просить милости у императора

Константина. Войдя в тронный зал,

Святитель Николай увидел, что солнце

из окна слепит глаза императору. Он

снял с плеч мантию — и накинул на сол-

нечный луч, чтобы при-

крыть глаза царю. И

мантия не упала, а пови-

сла в воздухе! Поражен-

ный император выполнил

просьбу и снизил разори-

тельный налог.

Святитель понимал, что

император может переду-

мать и надо как можно

скорее огласить этот до-

кумент в Ликии, но дорога

туда занимала 6 дней.

Святой Николай нашел

тростниковую трубку, по-

ложил в нее царский указ

и с молитвой бросил документ в море. И

тот чудом тут же оказался на родине

Святителя — за сотни миль.

В ту же ночь Святитель явился во сне

одному священнику из Миры, повелел

спуститься в гавань, найти на берегу

грамоту и прочитать ее народу.

Через три дня под давлением прид-

ворных Константин переменил решение

и попросил грамоту назад. Он не мог

поверить, что указ уже оглашен, и по-

слал в Ликию гонцов выяснить, каким

образом документ туда прибыл.

После того как верные люди доложили

царю о чуде, он усмотрел в этом волю

Божию и оставил свое решение в силе.

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ЛИСТОК
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С днем СВЯТОГО НИКОЛАЯ!
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Святитель Николай Сербский

Об оТНОШении

К ВРАГАМ

Письмо 267

Заповеди Христа кажутся неисполни-

мыми тому, кто ни разу не попытался их

исполнять. Например, Господь сказал:

благотворите ненавидящим вас (Мф. 5,

44), а ты с удивлением спрашиваешь:

“Разве это возможно? Разве такая запо-

ведь не противна человеческой приро-

де?”. Ты никогда не спросил бы, если

хотя бы раз в жизни попытался сделать

добро человеку, который тебя ненави-

дит. А если бы попытался, знал бы, что

эта заповедь Господа исполнима и со-

гласна с лучшей человеческой природой.

Рассказывал нам один крестьянин:

“Между мной и соседом выросла вражда,

словно терние: в глаза друг другу не

могли смотреть. Как-то зимней ночью

мой маленький сын читал мне вслух Но-

вый Завет, и, когда он прочитал слова

Спасителя: благотворите ненавидящим

вас, я крикнул ребенку: “Хватит!”. Всю

ночь не мог я заснуть, все думал и думал,

как мне исполнить эту заповедь Божию.

Как мне сделать доброе дело для своего

соседа? И однажды услышал я из сосед-

ского дома громкий плач. Расспросив, я

узнал, что налоговые власти угнали у

моего соседа весь скот, чтобы продать

его за долги. Как молния пронзила меня

мысль: вот, дал тебе Господь возмож-

ность сделать добро соседу! Я бегом в

суд, заплатил налоги за человека, кото-

рый ненавидел меня больше всех на све-

те, и вернул его скотину обратно. Когда

он об этом узнал, то долго в задумчиво-

сти ходил вокруг своего дома. Когда

стемнело, он окликнул меня по имени. Я

подошел к изгороди.

– Зачем ты звал меня? – спросил я его.

Он разрыдался мне в ответ и, не в силах

выговорить ни слова, плакал и плакал. И

с тех пор мы живем в большей любви,

чем родные братья”.

Вот какие сладкие и чудесные плоды

приносит исполнение заповедей Божи-

их.

Письмо 191

богослову К. И., о врагах веры

Чего ты испугался? На твое богатство

нищие восстали, а тебе стало страшно?

Так всегда было: бедные на богатых косо

смотрят. Твоя вера охватывает все: небо

и землю, жизнь и истину, справедли-

вость и радость, свет и Ангелов. А кто не

имеет этого, восстает на тебя, обладателя

сокровищ. Если бы они против себя

восстали и хотели, подобно тебе, стать

духовно богаче, мы бы радовались. Но

нет. Они хотят, чтобы ты стал таким же

нищим.

Разница между бунтовщиками против

материально богатых и против богатых

духовно в том, что первые хотят отобрать

и присвоить, а другие хотят отобрать и

выбросить. Первыми часто руководит

нужда, иногда зависть, а вторыми – все-

гда одна только злоба. А злоба питается

тьмой неведения и носит свое наказание

в собственных недрах. Если отвечаешь

злому ненавистью, вдвойне его казнишь;

если боишься его, себя казнишь. Не

страшитесь ни в чем противников, —

учит нас апостол, — это для них есть

предзнаменование погибели, а для вас —

спасения. И сие от Бога (Флп. 1:28).

Всевидящий видит и тебя, и твоих вра-

гов, Он ежеминутно смотрит на вас, с

утра до вечера и с вечера до утра. Помни

о Всевидящем и не убоишься. Один му-

жественный молодой человек писал мне,

как он борется с искушениями: “Когда я

думаю, что Господь со мной рядом,– го-

ворит он,– нисколько не страшусь вра-

гов, но стоит моей мысли удалиться от

Бога, страх охватывает меня”. Овца чув-

ствует себя в безопасности рядом с па-

стырем. Прильни ближе к Пастырю

доброму, ко Христу. Молись Ему, чтобы

Он не оставил тебя. Молись ему, чтобы

открыл зрение и сердца врагам веры,

чтобы прозрели и поняли, что они враги

только самим себе и никому больше,

чтобы прозрели и увидели единственное

свое спасение.

Из книги "Миссионерские письма".

ТЕМА ВЫПУСКА
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Истина
«Нет иного Христа или иной истины...

Изменяется цвет волны, сама же она

остается неизменной... так и истина вы-

ражается словами всякого рода, но в су-

ществе своем остается та же, потому что

по собственной своей природе она — од-

на. Истина сама в себе нераздельна, а

разделяется только в устах дерзких муд-

рователей» (преподобный Ефрем Сирин).

«Что же есть истина? — Это Богочеловек

Христос и Его Евангелие. И неправда есть

все то, что не Он, все, что не в Его Еванге-

лии и против Евангелия. Поэтому и вера

во Христа есть "служение правды" (2Кор.

3:9). Кто не служит

Христу, тот служит

неправде. Как каж-

дая неправда есть

грех, так и каждый

грех есть неправда»

(прп. Иустин По-

пович)

Как Бог
относится к нам?
«Бог больше любит нас, чем может лю-

бить отец, мать или друг, или кто-либо

другой, и даже больше, чем мы сами мо-

жем любить себя» (свт. Иоанн Златоуст).

«Один монах рассказал мне, что когда он

был тяжело болен, то мать его сказала от-

цу: "Как страдает наш мальчик. Я с радо-

стью дала бы изрезать себя на куски, если

бы можно было этим облегчить его стра-

дания". Такова любовь Господа к людям.

Он так сильно жалел людей, что захотел

пострадать за них, как родная мать, и да-

же более. Но понять эту великую любовь

без благодати Святого Духа никто не мо-

жет» (преподобный Силуан Афонский).

«Господь любит всех людей, но кто ищет

Его, того больше любит... Своим избран-

никам Господь дает столь великую благо-

дать, что они любовью обнимают всю

землю, весь мир, и душа их горит жела-

нием, чтобы все люди спаслись и видели

славу Господню».

(преподобный Силуан Афонский)

Как узнать о Боге?
«Как сладость мёда не столько словом,

сколько самим чувством вкуса может

быть объяснено тем, кто не пробовал

мёда, так и доброта Бога не может быть

ясно передана в учении, если мы не смо-

жем собственным опытом постигнуть

благость Господа»

(святитель Василий Великий)

«Многие богатые и сильные дали бы до-

рого за то, чтобы увидеть Господа или

Его Пречистую М-

атерь, но не богат-

ству являет Себя

Бог, а смиренной

душе... Всякий по-

следний бедняк

может смириться и

познать Бога. Не

надо ни денег, ни

имений, чтобы по-

знать Бога, но

только смирение»

(преподобный Силуан Афонский)

«Душа, которая любит Бога, в Боге и в

Нем одном имеет себе упокоение... На

всех путях, какими ходят люди в мире,

не обретают они мира, пока не прибли-

зятся к надежде на Бога».

(преподобный Исаак Сирин)

«Сколько бы мы не учились, все равно

невозможно познать Господа, если не

будем жить по Его заповедям, ибо

Господь познается не наукою, а Духом

Святым. Многие философы и ученые

дошли до веры, что Бог есть, но Бога не

познали. Одна дело — верить, что есть

Бог, и другое — знать Бога… Кто познал

Бога Духом Святым, у того дух горит лю-

бовью к Богу день и ночь, и не может ду-

ша его привязаться ни к чему земному».

(преподобный Силуан Афонский)

НАСТАВЛЕНИЯ ОТЦОВ
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Священник Даниил Сысоев

О ПОИСКЕ СПУТНИКА ЖИЗНИ

Из письма девушке, которая спраши-

вала о допустимости добрачных связей,

что без этого будто бы не получится

найти подходящего мужа:

Вопрос ваш сейчас, к сожалению, не

единичен. Но ответ дал Господь: — блуд

(а именно это предлагают вам ваши дру-

зья) — смертный грех, который разрушит

и вас и вашу будущую семью. Что же де-

лать? Ищите общения не по принципу:

«лишь бы с кем, а надо общаться», а ис-

ходя из ваших внутренних интересов. Не

думаю, что у вас цель жизни — просто

выскочить замуж за кого угодно. Кстати

то, что вы дева в 19 лет лишь

делает вам честь. Я видел

многих людей, которые выхо-

дили замуж по-раньше, чтобы

их не считали "синими чулка-

ми". Обычно результат или (в

лучшем случае) развод, или

земной ад. Настоящий друг —

это не тот, кто интересуется

вашим телом, или даже вами

(большая ошибка считать так).

Настоящий друг вместе с вами

ищет истину, которая важнее и

вас и его.

Если вы сможете найти тако-

го, то это милость Божия. Об

этом надо молиться. Только такой чело-

век сможет создать долговечную семью. С

ним вам будет интересно всегда. А что

касается общения, так кто ж мешает об-

щаться сколько угодно много с людьми

любого возраста? (Кстати старые христи-

ане часто намного современнее и умнее

молодежи — общаться с ними просто

необыкновенно интересно). Но помните

слова Соломона: пусть у тебя будет тыся-

ча приятелей и лишь один друг.

Не разменивайте свое сердце на мело-

чи, и старайтесь скрывать его от всех.

Почитайте книгу Притч.

А искать, чтоб меня полюбили такой,

какая я есть — зачем? Разве себе самой

сейчас вы очень нравитесь? Разве все в

вас соответствует истине? Мы любим

людей как образ Бога, несмотря на их

зло, а не вместе с ним.

Надо прекратить искать мираж зем-

ного довольства — не только финансово-

го, но и душевного. Никто вам ничего не

должен, и вы никому, кроме Бога, ничего

не должны. Если вы это поймете, то за-

кроете те дверцы внутрь себя, которые

пускают врага в сердце.

Помните, — есть то, что важнее всего

мира — и вас, и меня, и всех друзей, дей-

ствительно важнее, прекрасней, умнее,

ценнее, сильнее. Это Божественная

Жизнь и она вам достижима. Ведь вы

крещенная и миропомазанная. Ей надо

украшаться, защищаться, усиливаться. И

вы это можете, если найдете

для этого правильную дорогу.

Это — главное сокровище

сердца. Именно этим опреде-

ляется настоящий друг, кото-

рому можно довериться. —

Он тот, кто вместе с вами

ищет Господа. Если такого

нет, лучше искать одному,

чем опираться на случайных

людей.

Ответ православной де-

вушке, которая очень долго

не могла найти жениха:

Думаю, что Вам лучше дей-

ствительно смириться с тем, что пока нет

воли Божией на создание вашей семьи.

Неужели Вам, как православному чело-

веку, нечем больше заняться, чем искать

мужа?

Не забывайте, что по православному

учению безбрачие ради Христа выше

брака и может дать куда больше сил.

Перечитайте 1 послание к Коринфянам

апостола Павла, где вы найдете себе

много ответов на ваши вопросы. Да и с

практической точки зрения тот, кто за-

циклился на семейной теме, почти не

имеет шанса на нормальный брак. Это

все равно как при бессоннице пытаться

заснуть, думая: «Ну когда же наступит

сон?» Научитесь делам милосердия или

миссионерства и Бог поможет Вам.

ВОПРОС - ОТВЕТ
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КИТАЙСКИЙ ИСПОВЕДНИК
Мы публикуем выдержку из интервью с

протоиереем Михаилом Ли, последним

священником Русской духовной миссии в

Пекине. Сейчас батюшке 90 лет.

- Отец Михаил, можно ли задать вам

несколько вопросов?

- Да. Но я не очень хорошо говорю по-

русски. Русский язык я потерял. С 1956 я

был в ссылке, двадцать лет на "черных"

работах, в это время все позабыл, нельзя

было ни слова по-русски сказать. А рань-

ше я хорошо знал, нас хорошо учили. В

1956 г. нас выселили. И — на "черные"

работы. Из-за православной веры.

- Об этом периоде Православ-

ной Церкви в Китае известно

не так много. Что тогда про-

исходило?

- Нехорошее время было. Рус-

ская духовная миссия была за-

крыта. Выгнали всех прихожан.

Мы все потеряли. Мы ведь тогда

жили там, на церковной квар-

тире. Нас выселили и дали

очень маленькую комнату, без

кухни, без воды, без электриче-

ства, без уборной. Там двадцать

лет с четырьмя детьми жили.

Меня заставили работать в ка-

меноломне, где я должен был

добывать по тонне камня в сут-

ки. Трудно было. Затем дали

свободу. В 1986 году открыли

православный храм в Харбине.

Мне трижды предлагали там

служить. Но там люди из органов следи-

ли, вызывали, спрашивали о прихожанах:

что они говорили? Что делали? Мне это

было не по душе, я не хотел в этом участ-

вовать. И я не стал служить там. Но один

прихожанин из Харбина рассказал вла-

дыке Иллариону из Русской Зарубежной

Церкви, он тогда был в Австралии, что

отец Михаил еще жив в Шанхае сейчас. И

владыка пригласил меня, помог с переез-

дом, и я стал служить в Австралии.

- Во время гонений что Вам помогало

сохранить веру?

- Чтение молитв.

- Расскажите о временах своего детства.

- Я родился в Бейгуане, в Русской Ду-

ховной миссии. Очень большое место

было, целый комплекс, там типография

была, ферма, и многое другое, там все

работали православные. Очень хорошее

время было. Мой отец Григорий учился в

семинарии, думал о монашестве, но по-

том все-таки женился. У него родилось

шестеро детей, я — старший. В семь лет я

пошел в школу, там же, на территории

миссии. С десяти лет я пел в церковном

хоре, нас всему учили, петь по нотам, я

был первым голосом. Я хорошо пел

раньше, но за двадцать лет на "черных"

работах все позабыл... Теперь

мало что помню. Я маленьким

очень любил церковь, молит-

ву... В Пекине, в Духовной мис-

сии хор располагался очень

высоко. Красиво было. На каж-

дую Пасху после службы я

оставался там на всю ночь.

Очень любил службы.

- Как Вы стали священником?

- После школы я поступил в

семинарию. Нас в школе мис-

сии было человек двадцать, но

многие нехорошо учились, иг-

рали. С нашего курса троих ру-

коположили в священный сан:

первый был инок Фаддей, вто-

рой Евангел, я третий. Фаддей

первый стал диаконом, затем

во время [культурной] револю-

ции его убили. Диакон Евангел

и сейчас живет в Шанхае, недавно он

упал и сломал ногу, теперь лежит в кро-

вати, не ходит. Я один остался, кто слу-

жит. Меня рукоположии в 1952 году.

- Когда наконец в Австралии послужи-

ли первую литургию после долгого

перерыва, что Вы чувствовали?

- Очень рад был. Но и переживал из-за

того, что многое забыл. Мне все дали -

Евангелие, служебник, требник. Но я со-

вершенно забыл, как служить. И можете

представить, на первой же службе я все

вспомнил!

Интервью брал д. Георгий Максимов
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ПУТЬ К БОГУ
БРАХМАН, КОТОРЫЙ КРЕСТИЛСЯ
Эта история случилась в прошлом году.

Ее героя зовут Мани Пракаш, ему нем-

ного за тридцать, у него жена и двое ма-

леньких сыновей, и он был потомствен-

ным брахманом. Он решил заняться биз-

несом, вместе с компаньоном взял боль-

шой кредит, приобрели стройматериалы.

Но компаньон обманул Мани, тайно вы-

вез все материалы и скрылся в неизвест-

ном направлении. Бедный Мани оказался

и без материалов и с долгами. Он пытался

найти сбежавшего компаньона, но без-

успешно. Кредиторы тем временем стали

наседать на него, требуя вернуть деньги.

Подали заявление в полицию, и полиция

дала ему срок на возвращение долга. По-

сле истечения срока делу дадут ход и

Мани посадят в тюрьму.

А сумма долга была очень

большая — почти полмил-

лиона рупий. Вернуть ее Ма-

ни был совершенно не в сос-

тоянии. Можно понять, в ка-

ком отчаянном положении он

оказался и какая угроза на-

висла над его семьей. Он

усердно молился языческим

индийским богам, но не по-

лучал никакого отклика.

И вдруг ночью ему прис-

нился Иисус Христос и ска-

зал: «Не бойся, я спасу тебя».

Проснувшись, Мани почувствовал, что

уже не испытывает такого страха и отчая-

ния, как прежде. Единственная мысль,

которая у него была: «как мне найти

Христа?».

И Господь так устроил, что в этот же

день Мани познакомился с православным

индийцем Силуаном, хотя они жили в

разных штатах Индии. И вот, Силуан

приехал в гости к Мани и много пропове-

довал Христа ему и его жене. В конце Ма-

ни попросил: «Помолись Иисусу Христу о

нас». А в доме его было множество идо-

лов индийских богов. И Силуан ответил:

«Знаешь, я не могу молиться Христу там,

где идолы». На что вчерашний брахман

сказал: «Так давай выбросим их!» И

своими руками они вместе с женой тут же

выбросили все идолы. Самый тяжелый

весил 90 килограмм, они едва вытащили

его вдвоем с Силуаном.

Такова была решимость Мани. А, надо

сказать, это очень сильный поступок для

Индии. Он означает не просто смену ве-

ры, но разрыв с родственниками, потерю

прежнего круга друзей и общения. Мани

подобно апостолу Павлу все, что имел,

вменил ни во что ради Христа.

После этого Мани с женой стал прохо-

дить катехизацию под руководством Си-

луана, ожидая, когда приедет священник,

чтобы принять крещение. Тем не менее,

проблемы с долгом никуда не делись, и

кредиторы все более сурово требовали

его возвращения. В этот момент с Мани

связался богатый человек из

США и сказал: «Я слышал,

что вы интересуетесь христи-

анством, и про ваши финан-

совые проблемы тоже слы-

шал. Приходите к нам в Пре-

свитерианскую Церковь, и я

покрою весь ваш долг».

На это Мани ответил: «Из-

вините, но я не могу принять

такое предложение, потому

что знаю, что истина в Пра-

вославной Церкви». Так он

сказал еще не будучи принят

в Православие и не имея ни-

каких обещаний от Православной Цер-

кви в финансовой помощи.

Месяц спустя приехал отец Станислав и

крестил Мани с именем Михаила, вместе

с ним крестилась его жена и двое сыно-

вей. Вот как писал в своем миссионер-

ском дневника отец Станислав: «Сегодня

он вместе со своей семьей присоединился

к Церкви. В его глазах я видел реальное

желание знать Истину и быть ближе к

ней. Конечно, его проблемы никуда не

делись, но он теперь полон сил и благо-

дати претерпеть все со Христом».

С течением времени Господь послал

Михаилу возможность реструктуризиро-

вать долг и действительно спас, как и

обещал, от всех опасностей.
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